
出个差要找好几个领导签字，时间都浪费了

公公务务员员辞辞职职
玩玩的的不不只只是是胆胆
辞职的不多，基本都有自身原因

济南女孩姚梦（化名）和老公都是
“80后”，去年年底，两人分别从所在的
事业单位辞职了。

姚梦的原工作单位是一家出版
社，老公原本在某电信公司上班，两人
都有编制，工资旱涝保收，每个月加起
来有过万元的收入。姚梦在出版社工
作了两年时间，老公在那家电信公司
工作了五年，但是由于两个人的工作

“都不是所期望的那个样子”，所以双
双选择了辞职。

“我觉得事业单位并不像大家所期
望的那样待遇好、工作清闲。”姚梦说，

很多人认为在事业单位工作旱涝保收，
没有压力，休假也多，实际上，由于她和
老公的工作部门都属于业务部门，平时
工作强度非常大。原本应该是早上八点
上班下午五点半下班，最后都要拖到六
七点钟才下班，回家后还要加班。“尤其
是我老公，以前经常加班到凌晨。”由于
加班时间较多，两人的家虽然离父母家
仅有几站路，却只有周末一天可以陪父
母吃顿饭，平时想聚聚根本不可能。

姚梦认为，在国企工作除了工作
强度大，杂事也比较多。“比如，我要出
差打报告，要找好几个领导签字，为了

盖几个章，楼上楼下跑很多趟，时间都
浪费在了这些琐事上。”

姚梦坦言，辞职后，两人的生活压
力大了很多。“以前我们两个人月收入
有一万多，除去每个月两千多的房贷，
盈余很可观。但现在，两个人只有三四
千元，仅够日常开支。”

不过，姚梦坚持认为，即便重新选
择，他们还会选择辞职。“我们两个人
想多干点有意义的事情，世界那么大，
想更多地发挥自己的价值。”目前，姚
梦与朋友合伙创业，打算做有机食品
方面的电商。

公务员每月五六千元，“算不错了”

像姚梦这样大胆辞职的事业单位人
员并不多。通过调查可知，目前机关事业
单位的大部分职工都没有辞职的想法。

“大家都知道市场不景气，所以大部
分人都没有辞职的想法。而且最近又调
整了工资，待遇好了，有辞职想法的人更
少了。”某省级直属单位的工作人员说。

近几年来，公务员一直是大学生
最理想的职业，“国考”11年来，报考人
数增长了42倍。相较之下，公务员辞职
的案例并不多见。偶尔有官员辞职，都
会引发社会舆论关注。

根据山东省公务员局统计数据显
示，参加2015年山东省公务员录用考
试的考生有28 . 7万余名，比去年增加
3007人，增幅为1 . 06%。今年全省下达
的控制性录用计划为8312名，全省招
考公告实际落实的录用计划为6866
名，录用比例约为41 . 8：1。而2014年
为41 . 3:1，2013年为40:1。省考竞争实
际上是一年比一年激烈。

某省直机关工作人员称，目前公
务员的工资算是比上不足比下有余，
虽然在高压反腐的政策之下，额外收

入减少了，但是每个月工资少说也有
五六千元，在目前的经济情况下，已经
算不错了。

能从省直机关辞职的，除了政治
问题外，一般都是有更好的发展。某厅
一名工作人员介绍，去年，他们单位有
一名50多岁的副处级干部辞职了，主
要是因为家里是做直销的，由于公务
员需要上交护照，出国不方便，所以提
前办理了退休手续。由于其工龄已经
满30年，所以可申请提前退休，各方面
待遇也不受影响。

专家：干部能出能进，是良性“旋转门”

对于当下由政府官员和央视主持
人所引领的“辞职潮”，时政评论员邓
聿文认为，这并不具有代表性，更难引
发普遍的辞职潮。

邓聿文认为，在现有的环境下，政
府高压反腐、强调清廉从政，公务员、
领导干部的工资相比大企业又不算
高，如果有很好的去处，辞职是很正常
的事情。这些企业也是看中了他们的
人脉资源和一定的管理经验。

北京大学法学院教授王锡锌认
为，公职人员辞职是社会进步的一种

体现。他说，公务员辞职是对我国传统
的读书做官观念的冲击。特别是主要
官员的辞职，更能引起社会关注。“干
部能上能下，法律制度上能进能出，这
就是所谓的‘旋转门’。”

王锡锌认为，很多人看到公职
人员很光鲜，其实领导干部有很大
的压力，包括管理上的压力、经济发
展上的压力、社会管理上的压力等。

“公职人员辞职只是岗位的转换，只
要是一个人在更好的岗位上，能更
好地实现公共价值和自我价值，就

是比较好的选择。”
不过，王锡锌也建议，政府除了保

证人才的正常流动，也应当建立良好
的双向交流机制。公务员制度应该把
管理精英吸引到体制内，并且留住他
们，如果人才都流向社会，那也是政府
的损失。

“如何提升管理水平，实现现代化
的人才管理机制，保证公职人员的合法
利益，减轻他们工作之外的压力，是公
务员管理制度需要认真考虑的问题。”
王锡锌说。

本报记者 刘帅

“本伦的选择代表了一个方向。”这是时任
国务院副总理朱镕基对杨本伦的批示。1992年，
这位能大段大段背诵马克思《青年在选择职业
时的考虑》的28岁青年，离开国家人事部，去家
乡当一名村官。自此，杨本伦开始了自己的“改
造世界之路”。

当村官6年，杨本伦失败而归。政府安排他当县
委党校副校长，他又选择彻底辞职，去南方下海。

兜兜转转23年，51岁的杨本伦如今拥有三
家县域大型商场。2015年9月11日，在他的办公
室里，两张木桌对摆，房间放三把长椅，依然是
上世纪90年代村委会里的摆设。

“本伦的选择代表了一个方向”

1992年，邓小平南巡讲话。学国际政治的杨
本伦在国家人事部已经工作三年，他对自己的
人生产生了迷茫。

“那时候人事部和劳动部还没合并，事情并不
多。”9月11日，杨本伦告诉记者，他曾到潍坊挂职锻
炼，并对农村状况做了调查，发现当时农村干群关
系比较尖锐，他觉得自己应该到农村去。

1992年10月，他提出了申请。人事部人事处
处长再三挽留他：“本伦，只要你现在说不去了，
我就把你的申请全部撕掉。”全国妇联第六届执
委会副主席杨衍银跟他说：“你有这个想法很伟
大，没必要非到村里去。”

但他还是去了。
时任国务院副总理朱镕基批示：“本伦的选

择代表了一个方向。”随后，杨本伦如愿以偿当
上了沂源县石桥乡东北庄村支书，成为“全国第
一个硕士村官”。

“第一个硕士村官”失败了

“当时我的首要目标就是帮助东北庄致
富。”一上任，杨本伦就对东北庄进行调研，带领
村民种葡萄，后来又尝试办村办企业，他先后办
过制钉厂、蛇场、酒厂等，但因为用人不当，对农
村经济不熟悉，全部失败。如今想起来，杨本伦
说，那些厂子当时不该上的。

杨本伦总结，失误还在于对村两委班子的
调整太频繁，没有形成凝聚力。此外，他也没跟
县、乡及有关部门搞好关系。

为了把村里位置最好的一块坟地改建成市场，
杨本伦先把自家坟地挖了，并劝其他村民挖。为此，
他被人打得头破血流，并因此遭到多次举报。

1998年，杨本伦被要求不能再担任村支书。
“当时我还是国家干部身份，兼着县长助理、县
组织部副部长，县里要求我去党校当副校长。”
杨本伦思考再三，决定正式辞职去深圳。

沂源县东里镇东里村村支书杨恩文说，杨本
伦如果再坚持一下就好了，“他走后没多久，他做
的事情就见了成效。”后来的东北庄村支书田光宝
也说，没有杨本伦，东北庄不会发展到现在这么
好。杨本伦当年刨坟建的市场，如今是附近有名的
集散市场。

“我不想成为唯利是图的人”

9月11日，在杨本伦的沂源成和商厦外，飘扬着
大大的标语：“让员工体现自身价值，享有成功人
生”，“具有高度的责任感，以向社会负责为己任”。

杨本伦正是这样做的。1998年，怀揣5000元的他
到了深圳，从报纸上找到一份招聘启事，并成功应
聘。但没多久，杨本伦辞职了，“南方市场意识很强，
这没错，但我不想成为唯利是图的人。”此后他又前
往顺德、广州的民企任职，后来辞职原因大抵如此。

1998年11月17日，《南方周末》报道杨本伦，
将他推向舆论漩涡。“很多企业给我写信，要求
我到那任职，包括当时的万科，我就给他们联
系、写信，询问他们那边的状况。”

1999年，杨本伦担任河北黄骅信誉楼商厦
的总经理助理。他却要求从售货员干起，然后是
柜组主任、商品部经理、楼层经理，三个月后才
坐在总经理助理的办公桌前。

2009年，他又辞职了，“就想创业，有强烈欲
望，压制不住。”

当年，杨本伦在平原县创办了成和商厦；
2012年，沂源成和商厦开业。如今，他已同他人
合开三家成和商厦，员工2500人。

济宁市长梅永红辞职，引发了公众对公务员辞职潮的讨论。与此同时，央视主持人张泉灵、郎
永淳、李小萌等纷纷辞职，连春晚总导演哈文也被披露正在递交辞职申请。

一时间，身居要位的领导干部或企事业单位的工作人员辞职似乎成了一种风潮。辞与不辞，
对很多厌倦了现有生活的人来说，成了个问题。

本报记者 任磊磊

“下海先锋”杨本伦

朱镕基曾对
他的辞职作批示
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对公务员这个“铁饭碗”，社会给予了越来越多元的评价。（资料片）
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杨本伦（右）（资料片）
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